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告别演出不能演砸了
7月 11日下午，王旭明以教育部新闻发

言人的身份应邀到北京八十中主持《第三套
全国中小学生系列广播体操》的发布会。当
天中午临出发前，他在办公室里嚼了块口香
糖，又往身上喷了几下香水。他说，这是他的
告别演出，“不能演砸了”。

以往，主持和出席各种新闻发布会是王
旭明的日常工作，也是他最享受的事情。在
他办公室的一进门处，悬挂着他的“行
头”——暗红色竖格短袖衬衫、两套考究的西
服、十来条精致的领带。墙角处还挂着他的
几张生活照，照片中他帅气自信，看上去颇有
几分明星状。

在记者面前，王旭明并不掩饰他对新闻
发言人这个舞台的眷恋。对于自己失去的舞
台，他只说了四个字：“欲哭无泪。”

服务媒体不是吃喝给钱
在获悉自己工作将有变动的消息后，王

旭明依然履行着一个新闻发言人的职责。
“服务媒体不是吃喝给钱。”在王旭明眼

中，服务媒体是一门学问。他认为，一个优秀
的新闻发言人在服务媒体过程中，除要及时
准确地传递政府信息外，还应具备新闻策划
以及与媒体进行沟通和协调的能力。

5年时间，100多场新闻发布会，上千次
记者采访中，王旭明恪守着这一信条。他说：

“想要把政策说明白，念文件看似最明白，其实并
不明白，要把那些内容吞到肚子里滚烂后再用自
己的话反嚼出来，才能让记者明白，让百姓清
楚。而这个过程还要尽量做到形象、具体、生动、
有效。”

把发布会搬到演播室
除新闻发言人外，一直对主持人工作情

有独钟的王旭明还在中国教育电视台策划并
主持了一档节目《问教》。7月 6日下午，《问
教》在中国传媒大学的演播厅完成了第 6期
录制。在这里，他的几个记者朋友跟踪而至，
坐在演播现场和他完成心有灵犀的互动。

“我只是转换了一下新闻发布会的现场，
电视媒体对于中国老百姓来说还是第一位
的。我希望通过一档轻松好看的谈话节目把
国家的教育政策更好地传达出去，让学生、
家长和公民代表以及教育政策的制定者能
坐在一起进行现场对话、交流甚至辩论。”王
旭明说，“这对于我是全新的挑战，形态上的
转变意味着太多的变化，但这是时代急切的
需要。”

而能够主持这档节目的人选，除王旭明外
似乎找不到别人。演播现场的王旭明让很多人
见识了他的另外一面：机智、幽默和冷静。在那
个场合，他没有被当场提问和质询，但嘉宾和观
众之间尖锐的观点碰撞和交锋却每每让他感到
兴奋。

做过记者 了解记者关注的新闻点
在即将奔赴新的工作岗位之时，王旭明掏

钱请记者在街边的新疆饭馆吃饭并告别。他随
手从公文包里掏出一个内页有些破损的记者证
给记者看，照片上的他，20多岁的样子，一头卷
曲的头发，眼神闪亮，充满朝气。那是1991年他
在《中国教育报》当记者时新闻出版总署颁发
的，调到教育部后，他一直舍不得上交。

“我在记者岗位上干了7年，我了解记者工
作，知道哪些内容是记者想要的，也知道什么
样的新闻发布方式能吸引记者的眼光。”王旭
明对此一直十分自信。

当过老师 了解老师学生和政策
“中国需要千千万万个王旭明，中国实际上只

有一个王旭明。”对于这样的评价，王旭明欣然一
笑。他说：“独特的经历对于新闻发言人来说太重要
了，是历史和经历把我推上了这样一个历史舞台。”

在当记者和教育部办公厅新闻处处长之
前，王旭明还有过 7年的教师经历。而正是因
为有这样的经历，王旭明觉得自己既了解老师
和学生，又了解媒体，同时还了解国家政策。

“我做过老师，我知道如何让 45个学生的
眼光集中在我身上，并且喜欢我。因此在新闻
发布会现场，我也同样知道如何让几十个甚至

几百个记者的眼光集中在我身上，这不是只靠
手里的几份材料就能做得到的。”

凭借自己独特的经历和人缘，王旭明自称
已经“降伏”了几位资深的媒体人，有的甚至比
他的年龄更长。

新闻发言人 是个搭桥的人
“在很多人眼里，新闻发言人是个官员，但

我认为新闻发言人更应该是个搭桥的人，桥的
一端是政府和制定各项政策的行政部门，桥的
另外一端是公众，桥上走的应该是媒体。”王旭
明说，“桥的旁边还有公路铁路，搭桥人如果功
夫高，就能把人吸引到桥上来，并通过媒体把
桥两头的声音都传达出去。”

“为什么6月20日胡锦涛在视察人民日报
社时要在人民网和网友聊天，并强调提出要
增强新闻报道的亲和力、吸引力、感染力？
为什么温家宝在地震前线要手持简易话筒
召开新闻发布会？”在记者采访过程中，王
旭明几次这样反问记者来强调政府与公众沟
通的重要性。

王旭明觉得自己能够胜任而且能够把搭
桥人的工作干得很漂亮。在谈到自己的离职
感受时，他说：“一个好的新闻发言人是稀有动
物，请你们继续像保护熊猫一样保护他们。”

“我再傻也不至于不知道官场运行的规
则。干这一行，能不说就不说，能少说就少说，
往往是不说少说低调者才能升官。”但王旭明还
是选择了“说”。

“我的榜样是国务院新闻办原主任赵启正。他
给我最大的启示是：立场是国家的，语言是自己的。”

“但现在的问题是，很多官员的立场是政府
的，语言也是政府的。这就影响了传播的效果。”

“我希望做一个活生生的有血有肉、有感情
的新闻发言人，我想公众期待看到的也是一个

能哭会笑、有着丰富情感的人，哪怕偶尔有一点
失态，而不仅仅是政策的传声筒。”

在王旭明从事新闻发言人的 5年间，各种
场合中记者尖锐的提问他都面对过，但他从来
没有使用过“无可奉告”这个词。“我以前当记者
时有过被搪塞和推托的经历，因此我做新闻官
时要尽可能不去搪塞和推托。”

“这些理念已成为我追寻的目标，我在新
闻发言人的岗位上坚持到了最后一刻！”王旭
明说。 据《中国青年报》

教育部那个挺有
个性的新闻官离任了

王旭明的新职位是语文出版社社长
他在任时饱受争议，也有不少人欣赏他的直率和激情

教育部同事：他自己发挥的东西多了一些
“王旭明平时表现随便了一些，自己发挥的东西多了一些。”

——教育部一位不愿透露姓名的官员

国新办原主任赵启正：欣赏他面对媒体的直率
“我感觉他对新闻发言人这个工作很热爱，并且全心全意地投入。他不仅有思想和激情，也比

较直率。作为教育部新闻发言人，对于政策的解读要求一是一，二是二。他对中国教育事业发展的
理解是比较清晰准确的，他对教育事业充满感情，不会为了让自己的发言保持严密性而隐藏内心的

想法，从而回答得滴水不漏、过于圆润。” ——国务院新闻办公室原主任赵启正

传播学专家：他的独特经历是优势
“在所有新闻发言人中他显然与众不同，王旭明是少数，他的独特经历成就了他从事这一

职业的优势，这不是依靠一天两天短期的培训能够培训出来的。”

——清华大学新闻与传播学院副教授史安斌

“中国教育成功论”、“教育买衣论”、“媒体无知论”、“名校生养猪论”……几乎每次，只要他
出现、说话，都会被媒体、公众抓住尾巴，大肆批判，有人称他是给教育部“添堵”的官员，有媒体
甚至曾公开发时评长文，要求他辞职。

他就是刚离任教育部新闻发言人一职的王旭明。18日，他赴任语文出版社社长。
作为国内比较有个性的发言人之一，王旭明在任时曾饱受争议，经常由新闻发言人变成新

闻当事人。有评价说：“他能够在这个位置上干5年，已经是奇迹了。”
王旭明也被一些记者“整”过，但他和很多记者却是好朋友。在他离职的消息被披露后，有

记者在博客上撰文，称他的离开“标志着一个时代的结束”。

[他们评说]

独特的经历成就了他

[自己总结]
我想做一个活生生的有血有肉的发言人

媒体无知论
“中央政府为了让困难学生上

大学，已经拿出了几百个亿资助这
些孩子们上大学……要看主流。你
说的这些媒体往浅的说是无知，深
的说是对国家政策的漠视。”

贫富上学论
“非义务教育阶段的教育已经

成了家庭的一种消费，既然是消
费，就要根据自己的经济、智力实
力来选择。北大、清华自然比较
贵，不是所有人都消费得起的。”


